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財務委員會財務委員會財務委員會財務委員會

為審議二零零一至零二年度開支預算草案為審議二零零一至零二年度開支預算草案為審議二零零一至零二年度開支預算草案為審議二零零一至零二年度開支預算草案

而召開的特別會議而召開的特別會議而召開的特別會議而召開的特別會議

(2001年年年年 3月月月月 21日上午日上午日上午日上午 9時至時至時至時至 10時時時時)

規劃地政局局長發言講稿規劃地政局局長發言講稿規劃地政局局長發言講稿規劃地政局局長發言講稿

主席先生：

本人須負責制定“屋宇、地政及規劃”這個範疇的政策，並統
籌有關工作。至於範疇內的服務和執法，則另由 9個政府部門處理。
今早，本人便邀得其中 4個部門的管制人員，以及《樓宇安全及預防
性維修專責小組》的主管一同前來，為各位議員介紹有關資料。

2. 在未來一年，我們的工作重點會集中在以下三方面–

i. 香港長遠的策略性規劃；

ii. 促進樓宇和廣告招牌的安全，並鼓勵適時維修；以及

iii. 加快推行市區重建計劃。

3. 在規劃方面在規劃方面在規劃方面在規劃方面，我們會進行“香港 2030：規劃遠景與策略”的策
略性規劃研究。這項研究的目的，是要就土地用途、運輸、環境三方

面，制定全面而長遠的規劃大綱，為香港未來 30年的發展提供指引。
我們相信，這套大綱有助香港實現理想，讓我們既可躋身中國的重要

城市，亦無愧於亞洲國際都會的美譽。我們沒有可以預見未來的水晶

球，我們只可以透過既定的工作程序，為香港的長遠發展構思不同的

方案，並制定既靈活，又能適應時代變遷的規劃大綱。規劃的成敗，

其實取決於市民的參與。規劃署現正為規劃研究的目標和課題進行第

一階段的諮詢工作，希望得知市民的看法。到了第二階段，規劃署會

就詳細的研究徵詢市民意見。對於各界發表的意見，我們都會認真探

討。
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4. 本局於去年成立了專責小組，為樓宇安全和適時維修制定了

全面政策。有關專責小組曾就建議政策廣泛諮詢過立法會議員、區議

會和土地及建設諮詢委員會、專業團體、具代表性的聯會，以及公眾

人士，包括物業業主，並獲得社會人士普遍支持。

5. 我們現正研究所接獲的意見，並作出修訂，務使策略更臻完

善，並且為未來落實新措施制定計劃。我們在提交給議員審議的《2001
年撥款條例草案》內已經說明所需的資源。這項投資是為了保障公眾

安全，長遠來說會為社會節省資源，並且為市民締造一個更美好的居

住環境。我們即將向財務委員會申請，要求批准把現時有關樓宇及火

警安全的兩項貸款基金合併，並將貸款的範圍擴大，涵蓋所有必須進

行的改善樓宇安全及維修工程。此舉可以加強對業主的支援，協助他

們負起責任，確保樓宇安全。

6. 隨著社會漸漸達成共識，以及大家群策群力，我們有信心可

以建立關注樓宇安全的文化。我們有能力在七年內達到以下的目標︰

! 改善樓齡介乎 20年至 40年的樓宇的外觀和安全情況；

! 清拆所有單梯樓宇的天台僭建物；

! 規管及管制所有廣告招牌；

! 針對違例建築物所構成的危險和業主所須承擔的責任，提高

市民的警覺性；

! 令市民更加瞭解適時維修的好處。

7. 展望未來，我們必須確保日後落成的樓宇持久耐用，易於維

修，並符合能源和成本效益。本局與屋宇署來年的其中一項首要工

作，就是要檢討《建築物條例》，並作出修訂，以切合現代社會的需

求。在確保公眾安全的大前提下，我們會容許建築工程引入創新技

術。屋宇署如獲增撥資源，會有助我們早日完成法例檢討，使樓宇創

新小組的工作得以繼續進行。

8. 我們的理想，是要使本港市區環境達至世界級水平。為此，

我們必須採用更全面的方式來進行市區重建市區重建市區重建市區重建。為避免市區樓宇過早出

現殘破不堪的情況，我們會透過大規模的重建、復修和保存計劃，來

重整和重新規劃舊市區，務求盡量滿足社會的真正需要，同時又令受

重建影響人士的利益，得到適當保障。《市區重建局條例草案》已於
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去年 6月獲立法會通過，不少舊區居民都期望市區重建局(市建局)能
盡早成立，以落實為期 20 年的市區重建計劃。然而，我們在成立市
建局前，必須先行制定業主和租戶的補償方案。我們認為，目前所提

出的方案符合公平合理的原則，希望各位議員在 3月 30日召開的下
一次財務委員會會議上給予支持，以便展開市區重建計劃，避免延

誤。


